

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes . . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre . . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Lunes 9 de Abril de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 79

AÑO XX

## Memorias de antaño

### La Semana Santa en 1860

En estos días de recogimiento y de meditación, en que el alma cristiana se reconcentra en sí misma para extasiarse en la contemplación de las sublimes escenas del Calvario, los recuerdos del pasado surgen y se apoderan de nosotros, y nos trasladamos á los lejanos tiempos de nuestra infancia en los que con el afán y curiosidad de niños asistíamos á los imponentes actos y ceremonias propios de Semana Santa.

¿Quién no recuerda la víspera del Domingo de Ramos nuestro puente de barcas, que *velusto* y todo á modo de gran arteria daba á la ciudad oleadas de forasteros que procedentes del Maestrazgo y bajo Aragón acudían animosos á presenciar la tradicional procesión del día siguiente?

Pintoresco y animado aspecto ofrecía el puente al caer la tarde facilitando paso á centenares de lugareños y montañeses con sus variados y típicos trajes, cargados con las obligadas cestas llenas de golosinas y frutas que traían como obsequio á sus anfitriones los tortosinos.

Bullía aquella flotante arteria durante las últimas horas del día, siendo difícil el tránsito por ella, y de la misma animación participaba el arrabal de la Cruz, donde los expedicionarios que no se alojaban en la ciudad, aposentabanse en los diversos mesones que allí existían. Afilaban atestados de pasajeros los carruajes de los ordinarios de los diversos pueblos, las barcas de Amposta, la galea de Reus, el vapor Dertozense y á más una interminable hilera de caballerías que, dada la dificultad de las comunicaciones de aquel tiempo, trasladaban cabalgando familias enteras desde los lejanos pueblos de Sierra Espadán y de los altos puertos de Beceite y Valderrobres. Con tal afluencia adquiría Tortosa una animación y un movimiento en sus calles y plazas que contrastaba con la calma y quietud de su vida ordinaria. Las tiendas y comercios, que en aquella época eran menos y no tan lujosos como ahora, se llenaban de visitantes; llenábanse los cafés, aumentaba la contratación, y por todas partes se respiraba general alegría. Rara era la casa que no se envanecía de alojar uno que otro forastero, y muchas se llenaban de ellos siquiera fuera por una breve

estancia de un par de días. Al siguiente, domingo, la festividad propia daba á la ciudad extraordinario júbilo y bullicio. Por la mañana las ceremonias religiosas en la Catedral, especialmente el acto de la bendición de las palmas, oficiando el venerable Obispo Pratmans y Llambés, célebre por su austeridad y sabiduría, atraía toda aquella inmensa masa de huéspedes llegados el día anterior, además de una compacta nube de muchachos de la ciudad y su huerta con los obligados ramos de olivo adornados de violetas unos, otros con las ondulantes palmas. Por la tarde acudía la misma muchedumbre á admirar el Calvario; otros á contemplar los Pasos que se exhibían en las iglesias de San Antonio y los Dolores, pasos que estrenaron con general beneplácito salidos de los talleres de los hábiles escultores tortosinos Sres. Serveto y Beltri y pintados por D. José Dolz, distinguiéndose entre todos el del *Descendimiento* como verdadera obra de arte, así como los labrados y esculpidos en Mora de Ebro por un artífice de dicho pueblo.

Celebróse este año con la lucidez acostumbrada la procesión propia del día presenciandola una apiñada multitud. Nada ocurrió de extraño y anormal en dicho acto. Regresaron los forasteros á sus hogares tranquilamente, mas por la tarde del Lunes Santo comenzaron á circular rumores vagos y confusos de algún suceso extraordinario. Estos rumores tomaron cuerpo en la mañana del martes, y la ciudad comenzó á alarmarse formándose grupos y corrillos y aumentando la ansiedad y la inquietud. Pronto se vió que eran realidad triste las noticias que circulaban cuando las autoridades tomaban medidas y precauciones y se aprestaban á la defensa de la población. En efecto, el Capitán General de las Baleares en aquel entonces, D. Jaime Ortega, había desembarcado en San Carlos de la Rapita con 4.000 hombres y 4 cañones de la guarnición de dichas islas, y se dirigía á esta plaza con ánimo de proclamar á infante D. Carlos de Borbón como Rey de España. Era Alcalde de Tortosa á la sazón don Rafael de Montagut, Conde de la Torre del Español, y Gobernador Militar el brigadier don Manuel Alcalde. Guarnecían la plaza el Batallón Provincial de Segorbe, de 800 hombres, compuesto de soldados veteranos y una sección de Artillería de á pié. Se generalizó la alarma á las once de la mañana con un cierre general de puertas, las corridas, el ir y venir de las Autoridades y sus agentes,

y al oír los marciales ecos de la banda del Provincial de Segorbe que tocando generala iba publicando la declaración de estado de guerra. El pánico dominó á todos los tortosinos, pues se temían escenas de sangre y luto, si las tropas del General Ortega trataban de penetrar en la ciudad. Se cerraron las puertas de entrada de la misma, se reforzaron las guardias, se ocuparon los puntos estratégicos, y todo el vecindario aguardó impaciente y atónito el desenlace de aquel inesperado suceso. Una sección de veinte marinos de esta matrícula, licenciados de la Armada, fueron puestos al servicio de las piezas del rebellin del Puente, y en el portal del Rastro mandaba la guardia como teniente, el mas tarde General nuestro paisano D. Francisco Guzmán de Villoria.

Así se pasó la mañana del martes en una continuada zozobra y tensión de espíritu, esperando de un momento á otro la presencia de las tropas sublevadas; más allá á las cuatro de la tarde comenzaron á esparcirse por la ciudad rumores de que se habla desbaratado el plan del General Ortega en la *Creu del Cell*, negándose á seguirle los coroneles que mandaban los batallones, y que aquel se había escapado á uña de caballo en dirección de Uldecona. Este fué un efecto del desenlace de aquel drama; al día siguiente miércoles Santo entraban en esta ciudad los Provinciales de Tarragona, Tortosa y Mallorca y 4 compañías de Asturias que componían la división que habla desembarcado en San Carlos al mando del mencionado General.

Como triste epílogo de tan ruidosa jornada, al cabo de veinte días Ortega era fusilado en los giacis del Castillo donde hoy se levanta el teatro del Balneario, siendo asistido en sus horas de Capilla por el entonces canónigo de esta señor Sanz y Forés, luego Cardenal Arzobispo de Sevilla. Uno de los encargados de recoger el cadáver del desgraciado general fué el padre del actual Marqués de Tamarit, don Juan de Suelves.

La Semana Santa de este año, sin dejar revistir la severidad propia tradicional, se deslizó agitados los ánimos por los continuados incidentes y sucesos á que dió lugar un acontecimiento que hubiera podido muy bien haber encendido otra guerra civil en España, cuando acababa de terminar la de Africa que tanta sangre y sacrificios habia costado á la Nación.

F. P. y Ll.

(De Tortosa Ilustrada.)

## El conflicto anglo-boer

### Juicios

Cada día se señala más la presencia de grupos *boers*, bastante nutridos y numerosos, y con artillería, en el territorio de Orange, al Este y Sur de Bloenfontein. Uno de ellos ha atacado, y no sabemos si consiguió tomar, á Weperer, en la frontera de Basutolandia, y el mismo ú otro aparecido en Boesman's Kop (no confundir con Bushman's Kop), al Este de aquella población.

Pero hay algo más grave junto al ferrocarril, á 16 kilómetros de la estación de Bethania y 47 al Sur de Bloenfontein, ha sido copado en masa un destacamento inglés, formado por tres compañías del regimiento de Reales Rifles Irlandeses y dos de Infantería mortada.

Compréndese, pues, la alarma que reina en los círculos militares de Londres ante el carácter que va tomando la guerra. En Boshof, á unos 40 kilómetros de Kimberley, han sido los *boers* quienes sufrieron un fracaso, perdiendo al coronel francés Villebois, y á ocho ó diez de los suyos muertos y heridos, y 54 prisioneros, pero esto prueba que las guerrillas ó partidas republicanas se extienden por todo el territorio, dando á la guerra, cual queda dicho, un carácter que debe preocupar á los ingleses, pues tiende á prolongarla mucho tiempo, evitando toda clase de operaciones decisivas y haciéndoles gastar en ella hombres y dinero en grande.—L.

### Roberts

Paris, 8.

La falta de aguas se crea que obligará al general Roberts á un cambio de táctica tomando la ofensiva sin esperar los recursos que aguardaba.

## CRONICA

### Val de Zafán

El *Diario de Tortosa* publica un artículo censurando a nuestro muy querido amigo el diputado por Tortosa D. Teodoro Gonzalez por no haberse aprobado en el Congreso el proyecto de ley anunciando nueva subasta del ferro carril de Val de Zafán a ésta ó a San Carlos.

Conocidas como son de todos sus gestiones en pro de tan importante vía que ha venido defendiendo con verdadera constancia cuantas veces ha tomado asiento en el Parlamento, y la carta que, al cerrarse las Cortes, en unión de los diputados por el Bajo Aragón escribió a los alcaldes de Alcañiz y Tortosa, carta que ha visto la luz en las columnas de diferentes periódicos, creeríamos escusado con testar tanta sandez como hiltana el desgraciado periódico de la calle de la Estación.

Pero como al censurar al representante de Tortosa, en igual censura quedan envueltos nuestros muy estimados amigos los diputados por el Bajo Aragón, los celosos y entusiastas defensores de que el ferro carril de que nos venimos ocupando termine en Tortosa, dignos compañeros en no acceder a la injusta pretensión del cambio de trazado que pretende la capital de la provincia y en procurar que cuanto antes sea un hecho la unión de Alcañiz y Tortosa por medio del ferro carril, justo es que sepan los bastardos móviles a que obedece la actitud del *Diario*, ya que de nuestra defensa ni la de nadie necesitan aquellos que aplauden el país por su brillante campaña en favor de los intereses que se les han confiado.

El *Diario de Tortosa* es la espuerta de basura de la prensa de la provincia, donde se recoje toda la inmundicia para arrojarla al adversario, salpicando a cuantos a su paso encuentra: especie de mujer de vida airada que, perdido el honor y la vergüenza, goza insultando a las honradas, vive de dádivas y mercedes que debían eurojecer su rostro, y su carillo está a merced de quien bien le paga.

Este es el *Diario*.

Los representantes del Bajo de Aragón deben dar a sus censuras el desprecio que merecen.

### El vendaval

Desde el sábado por la tarde ha soplado furioso el vendaval, presentando a ratos el aspecto de verdadero huracán que ha contribuido a aumentar la sequía de nuestros campos.

Los labradores se quejan de los perjuicios causados por el cierzo, y especialmente de no poder salir apenas a sus trabajos por causa del frío y de no poder transitar tranquilos por las incomodidades propias del impetu del viento y la polvareda que levanta por caminos y carreteras.

### Domingo de Ramos

La gran festividad de ayer se celebró en las iglesias de esta ciudad con la solemnidad acostumbrada.

A la bendición de los ramos acudieron gran número de niños con aquel júbilo infantil que todo lo anima y embellece.

Los divinos oficios se vieron también muy concurridos, asistiendo a los de la Santa Catedral una comisión del Ayuntamiento presidida por el alcalde D. Eduardo Rico.

Atraídos por la fama histórica de nuestra procesión, acudieron a esta ciudad muchos forasteros quellenaban las posadas y casas de huéspedes, y hubieran venido más, a no ser el viento frío y huracanado que debió impedir el viaje a muchos habitantes de los pueblos cercanos que todos los años acostumbran venir a ver la procesión.

Esta, a pesar del mal tiempo ocasionado por el vendaval, fué muy lucida, gracias al celo de los organizadores y a la fe de los tortosinos que, sin reparar el frío y otras molestias consiguientes al viento que soplabá, acudieron a honrar el acto con su digna presencia.

A consecuencia del viento se retardó algo la salida de la procesión; pero al fin resultó mas brillante de lo que se esperaba en vista del tiempo intempestivo que se temía la hiciera fracasar.

### Fallecimientos

El sábado falleció en ésta la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Francisca Tallada, viuda del que fué nuestro querido amigo don Juan Antonio de Vaquer, notario de esta ciudad.

A toda su apreciable familia damos nuestro más sentido pésame, deseando que Dios haya acogido el alma de la finada en las mansiones de la gloria.

Ayer tarde tuvo lugar su entierro con numerosa concurrencia de amigos de la familia, demostración evidente de las simpatías que goza en esta ciudad.

Ha bajado al sepulcro en Barcelona la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Dolores Armengol, esposa de nuestro queridísimo amigo D. Juan Cid y Solá, laborioso industrial de esta ciudad que cuenta muchas simpatías entre varias familias tortosinas.

A toda su apreciable familia y en particular a su afligido esposo D. Juan Cid y a su querido sobrino D. Arturo Mestre, damos nuestro más sentido pésame, y al hacernos partícipes de su dolor, rogamos a Dios para que acoja el alma de la finada en las santas mansiones de la gloria.

R. I. P.

### Importante correspondencia

«La Opinión de Cataluña» publica una interesante correspondencia de su corresponsal en esta ciudad que se ocupa de la rapidez con que se construyeron las escaleras del puente del Estado para el paso de peatones, que

ha sido un verdadero acontecimiento para Tortosa y su comarca, que aplauden el celo demostrado por nuestro Diputado en este asunto de vital importancia.

Trata también de las mejoras que realiza nuestro Ayuntamiento con elogio del vecindario, y de otros asuntos como la procesión de ayer siempre lucida y animada y de la compañía Casnell que actúa en esta ciudad, anunciando para el 15 del actual la inauguración de la temporada en nuestro circo taurino con una novillada en la que tomarán parte los diestros Canario, Juanerito y Chirrita.

### Bienvenida

En el tren del mediodía de ayer llegó a ésta el aventajado joven D. Manuel Gimisó y Catala, alumno interno del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Este ilustrado joven se distinguió mucho como individuo de *La Cruz Roja*, demostrando gran celo humanitario en el cuidado de los repatriados, tanto de los que estaban curándose en el Sanatorio, como de los que iban de paso hacia sus pueblos respectivos, captándose por su diligente actividad las simpatías de sus superiores y de cuantos tuvieron ocasión de observar su humanitario proceder.

Damos a tan distinguido joven nuestra sincera bienvenida, deseándole vida y salud para terminar los estudios de su brillante carrera.

### «La Ven de Tortosa»

Este querido e ilustrado colega catalán se publicó ayer con magníficos grabados que revelan el buen gusto artístico y entusiasmo que caracterizan al director de esta publicación, tan amante de su ciudad nativa y del progreso intelectual y material de nuestra amada Cataluña.

### «Roma a la vista»

Con este título acaba de publicar un precioso libro la casa editorial DOMENECH de Valencia, que es una obra importante, utilísima y oportuna en estos momentos que tanto interés inspira la capital del orbe católico con motivo del Año Santo en que tantas peregrinaciones y viajes se organizan para ganar el jubileo máximo ordenado por Leon XIII.

Este libro escrito en estilo castizo, elegante y sóbrio, es una obra de verdadero mérito histórico y muy necesaria para toda persona que desee visitar la capital de Italia, pues contiene una luminosa guía de Roma, dando ideas detalladas de todas sus preciosidades, monumentos, noticias curiosas y detalles interesantes de cuanto hay de grande, bello y maravilloso en la ciudad de los Césares y de las magnificencias de la religión y del arte.

Además de una historia sucinta de Roma, lleva el libro muchas observaciones prácticas que ofrecen inmensa luz a los viajeros para recorrer la ciu-

dad y no ser explotados maliciosamente como pasa en el extranjero.

Contiene además un vocabulario de las palabras más usuales y otros datos verdaderamente útiles como establecimientos de Roma y personas que pueda necesitar un viajero.

Este importante libro, forma un volumen de 400 páginas en 8.<sup>o</sup> elegantemente encuadernado y para más luz contiene un plano de la ciudad eterna. Se vende a 2 pesetas en la casa editorial Domenech, Mar, 65 Valencia.

### Iglesia de San Francisco

La V. O. T. del serafico San Francisco celebrará en la presente Semana Santa, las siguientes funciones:

Martes Santo: a las cinco de la tarde sacra devota procesión, acompañando la preciosa imagen de Jesús Nazareno, y recorrerá las calles del Calvario, practicándose la santa devoción del Via Crucis.

Jueves Santo: a las siete de la mañana se celebrará la función propia del día, distribuyéndose en la misa solemne la sagrada Comunión a los Hermanos Terciarios y personas devotas.

Viernes Santo: a las siete y media se celebrará con solemnidad la función propia de este día. Por la tarde, a las tres, hora en que murió en la cruz nuestro Divino Salvador, devota procesión, que acompañará la santa imagen de Jesús Crucificado, recorrerá el calvario, practicando el piadoso Via-Crucis. Terminado este acto se celebrará el sermón y concluido éste, se pasará a adorar la devota imagen de Jesús Crucificado.

Lunes de Pascua: a las cuatro y media de la tarde función solemne con exposición del Santísimo Sacramento y sermón. Después de la reserva, el R. P. Padre Comisario dará la Santa Absolución que en este día hay concedida.

No dudamos que todas estas funciones se verán en extremo concurridas, muy en particular por los venerables Hermanos Terciarios.

### Lotería de Hamburgo

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien acreditada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y expendedoría general de lotería de Hamburgo, tocante a la lotería en Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

### «Por Esos Mundos»

El número 13 de esta interesantísima revista de aventuras y viajes se publicará el próximo sábado, conteniendo, entre otros, los trabajos que a continuación se expresan:

Cogido por un búfalo salvaje (ilustrado).—Un patriarca Mormón (ilustrado).—Calabaza con aspecto de pájaro (ilustrado).—Un rayo (ilustrado).

# LIBRERIA RELIGIOSA FUNDADA EN 1760

Gran surtido de:

**Semanas Santas,**

**Devocionarios de todas formas**

**Estampas para Comunión**

**Francisco Mestre-Rosa, 11, TORTOSA.**

—Hermoso ejemplar de castaño (ilustrado).

—Un vapor metido en tierra por el deshielo (ilustrado).—Otra estatua de carne (ilustrado).—Cacería de ciervos (ilustrado).

Las secciones de costumbre:

—Enciclopedia casera, preguntas y respuestas, consultas, problemas, etc

—El inventor del pergamino.—Un ferrocarril monstruoso.—Contra el insomnio, la vida en el polo sud.—Alumbrado por medio de luciérnagas.—Un puente de 1 500 metros.—Estragos del alcoholismo 6 700 metros en canoa.—Cigarros y cifras cómo se «Resucita» a los asfixiados.

Otros trabajos no menos curiosos y sugestivos y la continuación, en folletín encuadernable, de las interesantes novelas «El continente perdido» (primeramente ilustrado) y «Ella», en las que se narran extrañas y maravillosas aventuras.

El número lleva una hermosa cubierta en colores con el retrato de la emperatriz del Japón.

28 páginas de texto, 20 céntimos.

## Mar y Tierra.

Cada día obtiene mayor éxito la popular revista *Mar y Tierra*, siendo el colmo de la baratura su infimo precio de 10 céntimos, pues contiene 16 páginas admirablemente impresas en magnífico papel con interesante y abundante texto y profusión de grabados. El último número que tenemos a la vista contiene entre otros notables trabajos los siguientes: Realidad, artículo literario, por Joaquín Benaventé, dibujo de Fernan les; A través del Egipto, viaje, con fotografías; París y Exposición, cartas a *Mar y Tierra*, de su redactor corresponsal en París monsieur Charles Beaumont, con dos ilustraciones; Los millonarios, por Angel Bermejo, dibujo de Figuer; Curiosidades de la Naturaleza, por el Dr. Klotck; Una aventura de caza, narración ocurrida en los bosques de Venezuela dibujos de Figuer; Como se funda una ciudad en los Estados Unidos, por Luis Villanueva, dibujos de Vehil; Actualidades, retrato del genral Joubert, y otros.

## La Última Moda

publica en el núm. 640 (8 de Abril) nuevos y elegantes modelos de trajes de primavera y con las respectivas ediciones reparte un figurin acuarela, un pliego de novela, una Hoja de dibujos para bordar, y un patrón cortado. Precios: cada número, 1.º ó 2.º edición, 25 cts. Completa, 40.—Trimestro, 1.º ó 2.º edición, 3 ptae, Com-

pleta, 5.—Velazquez, 56 hotel, Madrid —Se remiten números de muestra.



COMIDAS PARA EL 10 DE ABRIL  
POR LEON LOTY

Almuerzo.—Huevos con jamón.—Manos de cordero a la parrilla —Lonjas de carnero.—Postres —Comida. Sopa de arroz.—Lengua de vaca estofada.—Pichones asados.—Ensalada.—Postres.—Lonjas de carnero.—Un trozo de pierna de carnero dividido en rajas, se asa a fuego algo fuerte, preparando antes una salsa con caldo del puchero, se le agrega la manteca y varios pepinillos picados; después de cocer esta salsa se colocan en ella los trozos de carnero y se sirven.—Pichones asados—En una cacerola con manteca, se rehogan los pichones y después de echar un poco de harina y vinagre, se ponen a fuego lento hasta que estén bien dorados, echándoles entonces caldo del puchero sin grasa, se deja cocer hasta que se reduzca la salsa a la mitad y entonces se sirven.

## Seccion oficial

D. José Ricardo Romero Juez de instrucción de Tortosa y su partido.

Por el presente edicto se hace saber: Que el día doce del mes de Mayo próximo venidero y hora de las doce de su mañana en la Sala Audiencia de este Juzgado, tendrá lugar la venta en pública subasta y a favor del más beneficioso postor de la finca siguiente:

Una casa situada en la villa de Alcanar, calle del Arrabal señalada con el número cincuenta y tres de extensión veinte y siete metros cuadrados, lindante por la derecha entrando con la calle de los Aires por la izquierda con casa de Pedro Uldemolins y por detrás con otra de Miguel Juan, consta de planta baja, un piso y desvalorada por el maestro de obras don Miguel Beltrán Queral, en cuatrocientas pesetas.

Cuya casa pertenece a Bautista Casals y Fibla, vecino de Alcanar y le fué embargada en la causa criminal que se le ha seguido sobre heridas

a su convencino Agustín Reverte Sancho.

Se advierte que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de su valor y para tomar parte en la subasta deberá consignarse previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto el diez por ciento del valor de dicha casa.

Se advierte así mismo que no existen títulos de pertenencia; pero se supliran por medio de espediente posesorio que se instruirá con arreglo a la vigente ley hipotecaria.

Dado en Tortosa a seis de Abril de mil novecientos.

El J. RICARDO ROMERO.—P. M. de S. S.—ISIDORO SABATÉ.

D. José Ricardo Romero Juez de instrucción de Tortosa y su partido.

Por el presente edicto se hace saber: Que el día veinte de las corrientes y hora de las doce de su mañana, on la Sala Audiencia de este Juzgado tendrá lugar la venta en pública subasta y a favor del más beneficioso postor de lo siguiente.

Una escopeta para caza de piston, de calibre tres cuartos, procedente de la fabrica de Eibar: dicha escopeta está útil para hacer fuego y tiene rota la culata que está sujeta con un alambre y cordel de cáñamo; y atendido su estado ha sido valorada por dos peritos armeros en dos pesetas cincuenta céntimos.

Cuya escopeta pertenece a Evaristo Barberá y Estupifia vecino de Ti venys y se le ocupó en la causa criminal que se le ha seguido por disparo por imprudencia temeraria y herida a Domingo Ferré Bobe.

Se advierte: que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de su valor y cuya escopeta estará de manifiesto en la Escribania para que puedan examinarla los licitadores.

Dado en Tortosa a cinco de Abril de mil novecientos.

El J. RICARDO ROMERO —P. M. de S. S.—ISIDORO SABATÉ.

## Banco de Tortosa

Se pone en conocimiento de los señores abonados al alumbrado eléctrico, que interin se verifican algunas reparaciones en la máquina de esta fabrica, queda suspendido el servicio de dicho alumbrado en esta ciudad hasta tanto queden estas terminadas.

Tortosa 9 Abril 1900.

El Administrador, DOMINGO MA- NUEL.

## Telegramas

### Concierto

El que esta tarde se ha celebrado en el Real ha sido un nuevo éxito para Sarasate.

### Los gamacistas

Los amigos del señor Gamazo dicen que en los discursos políticos que han de pronunciar en Sevilla los prohombres del gamacismo se acentuará la nota ministerial y de aplauso para el Gobierno.

Califican de infundado y prematuro cuanto se dice acerca de probables avenencias con el señor Sagasta.

### Viajes

El señor Villaverde ha salido para Albacete con su señora

El marqués de Pidal ha desistido de su anunciado viaje a Murcia.

### Las monopolios

Hasta que regrese de su viaje no firmará el señor Villaverde los contratos de los monopolios.

## Las Carolinas

Nueva chocolateria

DE

## Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación

frente al «Café Universal»

TORTOSA

## Vinos superiores de Jerez

Para conocimiento del público tenemos especial satisfacción en recomendar los acreditados vinos de la importante casa

J. DE FUENTES PARRILLA

DIEZ HERMANOS SUCEORES

Vinos legítimos, esquisitos y superiores de esta gran casa de Jerez, desde 15 pesetas a 300 pesetas la docena de botellas.

Para los pedidos, dirigirse a los señores Vergés y Andreu, únicos representantes de esta casa en Tortosa.

## Invitación para participar a la próxima Gran Lotería de Dinero

**500,000** marcos ó aproximadamente **800,000** pesetas como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo. Especialmente:

|                      |                     |                       |
|----------------------|---------------------|-----------------------|
| 1 Premio a M. 300000 | 1 Premio a M. 55000 | 106 Premios a M. 3000 |
| 1 » » 200000         | 2 » » 50000         | 206 » » 2000          |
| 1 » » 100000         | 1 » » 40000         | 812 » » 1000          |
| 2 » » 75000          | 1 » » 30000         | 1513 » » 400          |
| 1 » » 70000          | 2 » » 20000         | 36952 » » 155         |
| 1 » » 65000          | 26 » » 10000        |                       |
| 1 » » 60000          | 56 » » 5000         |                       |

19490 Premios 300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.  
4 Marcos

Esta Lotería contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incluso 58820 billetes gratuitos importa

Marcos **11,764,525** ó sean aproximadamente Pesetas **19,000,000**

La casa infrascrita invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giras Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar ó por certificado. Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 billete original, entero, Pesetas 10.
- 1 billete original, medio, Pesetas 5.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del **14 de Junio de 1900**, (fecha del sorteo).

**VALENTIN Y Cia.**

Hamburgo, Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

# ZAPATERIA

## JUAN MORENO

y almacén de Calzado de

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

### CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Fábrica de abonos QUÍMICOS y primeras materias

DE **BOÓ Y FERRÁN**

Abonos clasificados Abonos garantizados

Laboratorio QUÍMICO para el análisis de los terrenos. (GRATIS).

Abonos para naranjos, arroces, cereales, viñas, algarrobos, olivos, legumbres, hortalizas, etc., á precios económicos.

Depósito: Calle del Puente, 13, TORTOSA.

## Placas del Corazón de Jesús



Bendeciré las casas en que la imagen de mi corazón sea expuesta y honrada. Las personas que propaguen esta devoción tendrán escrito su nombre en mi corazón y jamás será borrado de él.

Artísticamente ejecutadas en COLORES SOBRE METAL Y EN RELIEVE para puertas de casas y habitaciones.

### PRECIOS

Una placa. Ptas. 1  
100 » » 85  
1000 » » 750

POR 1,40 SE REMITE UNA PLACA DE MUESTRA POR CORREO FRANCA Y CERTIFICADA.

Los pedidos, acompañados de su importe, dirijanse á DON FÉLIX ROMERO Y SARACHAGA, CLAUDIO COELLO, número 52, MADRID.

## Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable á todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicándola al mismo tiempo y queda el olivo á cubierto de los terribles enemigos que le atacan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

# CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

# TOS

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

por crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina.

De venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.